

**V**olver al discurso de Andrés Bello, del 17 de setiembre de 1843, a instalarse la Universidad de Chile, pone en lo prudente en estas horas en que el tema Universidad acentúa su importancia entre nosotros. Allí, lúcidamente, de manera decisiva, estampó el caraqueño la esencia de lo que es y debe ser el quehacer universitario.

Lo que más destaca Bello, al comienzo y al término de sus palabras, es el respeto a la libertad. Lo sentencia triplemente, describiendo que: "...la libertad, espíritu vital de las instituciones chilenas"..."es el estímulo que da un vigor sano y una actividad fecunda a las instituciones".

Para Bello, la Universidad es casa de las ciencias y de las letras en la que debe trabajarse sin temor de verse nadie señalado como peligroso "bajo un punto de vista moral, o bajo un punto de vista político". No apoyó, ciertamente, ni el libertinaje ni la ociosidad, puesto que ninguna de estas conductas corresponde al ideal de *universalidad* que la sostiene.

Entendemos *universalidad* por la totalidad de bienes espirituales que deben albergarse en la cabeza del hombre universitario, a quien, como a ningún otro, obligan *Los Deberes de la Inteligencia* que expuso Aníbal Ponce: la inteligencia, como conciencia de servicio social.

Tal fortuna sólo es posible adquirir por el estudio y el análisis sincero de lo que interesa al hombre para el logro de su plenitud de tal. No puede, pues, existir Universidad con corrojos para el paso de las ideas; universidad que no forme hombres que, por su cultura, consiguen ser universales en su calidad de hombres universitarios.

Al ingresar a la Universidad no se deja de ser ciudadano, ni



## OPINIONES

### Libertad y Universidad

POR ANDRÉS SABELLA

de opinar, como ciudadano, alejados de la realidad. Ortega y Gasset advirtió el peligro de convertir el mundo en una tumba si no nos atreviésemos a cambiarlo, si temiésemos intentar la mayoría de sus fallas. La Universidad habilita para este coraje.

Concluye Bello su discurso insistiendo en que la libertad se contrapone "a la docilidad servil que lo recibe todo sin examen", celebrando que la libertad sea el centro de su vida, porque ella "será sin duda el reina de la Universidad en todas sus diferentes acciones".

José Domingo Gómez Rojas, el universitario-mártir de 1920, murió, clamando por la vigencia "de la gran libertad sobre la tierra grande". El Himno de la Universidad de Chile, de Julio Barrenechea y René Amengual, extiende a Bello en su elocuencia civil:

"No eres sólo el hogar de la Ciencia,  
aunque nuevo de un nuevo metal.  
También eres la sangre y la fuerza,  
alas firmes de la Libertad!"

## Libertad y universidad [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Libertad y universidad [artículo] Andrés Sabella. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa